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Итоги года от первого лица
Прямая линия с Президентом России глазами работавшего на ней обозревателя «Областной газеты»

Прямая линия с Владимиром 
ПУТИНЫМ за двадцать 
с лишним лет успела стать 
доброй традицией, почти как 
новогоднее поздравление 
главы государства. Менялись 
формат, место проведения, 
продолжительность, но одно 
оставалось неизменным – 
было интересно. Четкие, 
всегда к месту – остроумные, 
порой резкие, но всегда 
честные, искренние ответы 
Президента на самые 
злободневные и острые 
вопросы – это дорогого 
стоит. Так было и в этом году, 
рассказывает обозреватель 
«ОГ» Максим НАЧИНОВ 
непосредственно с места 
события, из Гостиного двора 
в Москве.

Морозным утром иду в сто-
рону Гостиного двора мимо 
росгвардейцев с автоматами, 
шагающих вдоль стен Крем-
ля. Накануне столицу слегка за-
несло, но за ночь коммуналь-
щики (которых местами боль-
ше, чем прохожих) успели из-
бавиться от последствий снего-
пада. Очередь из журналистов 
и операторов на Варварке на-
чинается за 50 метров до вхо-
да. Примерно за полчаса про-
ходим все барьеры пунк тов до-
смотра и, наконец, попадаем  
внутрь.

До начала еще достаточно 
времени, и журналисты, как во-
дится, знакомятся, общаются, 
сверяют ожидания. В зале до-
вольно много представителей 
иностранных СМИ – только ки-
тайских коллег не меньше 20. 
Слышна испанская речь. Есть 
журналисты из стран Арабско-
го мира, которые традицион-
но пристально следят за на-
шей повесткой. Например, ру-
ководитель иракского канала 
Kurdistan24 планирует спро-
сить у Президента, как Россия 
намерена решить сирийский 
вопрос, учитывая ее влияние 
на Ближнем Востоке. Он спо-

коен, даже слегка расслаблен. 
Это уже седьмая Прямая линия 
с  Владимиром Путиным в его 
карьере.

Большие ожидания от ны-
нешней встречи с Президен-
том России не у него одного. 
Год был настолько насыщен-
ным, а порой разнонаправлен-
ным в части определяющих 
жизнь мира и страны событий, 
что нам всем хотелось бы услы-
шать оценку Владимира Пути-
на, что же все-таки произошло 
и – самое главное – что еще мо-
жет произойти. К 12 часам на 
Прямую линию поступило око-
ло 2,2 миллиона обращений – 

это много. Большая часть каса-
ется здравоохранения, эконо-
мики и транспорта, высчитал 
впервые в истории мероприя-
тия подключенный к обработ-
ке вопросов искусственный ин-
теллект.

Вернемся к коллегам. Мно-
гие пришли в национальных 
костюмах, особенно яркие – 
у  представителей Республики 
Ингушетии. Зал живет в режи-
ме общения всех со всеми, на-
строй позитивный. Телевизи-
онщики записывают синхро-
ны, репортер NBC очень дра-
матично репетирует стендап. 
Журналисты – люди по нату-

ре беспокойные, поэтому уже 
за сорок минут до начала ауди-
тория  начинает закипать. 
У  итальянского блогера, сидя-
щего позади меня, упорно пы-
таются узнать, что не устраи-
вает правительство его страны 
в политике Кремля. Тот упорно 
не понимает вопрос – или дела-
ет вид, что не понимает. Пере-
водчик делу не помогает, и, су-
дя по всему, мы так и не узнаем 
версию блогера о причине раз-
лада между Россией и Италией.

Наконец, в зал заходит 
пресс-секретарь Президента 
Дмитрий Песков, а через пять 
минут и сам Владимир Путин. 
Встреча начинается с вопроса 
от ведущей: «Как России удает-
ся не сходить с ума во все более 
сумасшедшем мире (цитата не 
дословная)?» Этот вопрос и от-
вет на него вполне можно на-
звать магистральными для ны-
нешних «Итогов года».

В зале можно не только ус-
лышать, но и увидеть много 
интересного. В этом году, поми-
мо вопросов, на экраны выво-
дится обобщенная статистика 
по каж дому региону (опять-та-
ки спасибо ИИ). Можно на-
глядно увидеть, что волнует 
людей в разных территориях. 
Для  свердловчан, например, 
самые злободневные вопро-
сы – медицина, качество жилья 
и  инфраструктуры и размер 
пенсий.

В стремлении получить как 
можно больше информации 
многие задают по два, а то и по 
три вопроса за раз. Дмитрий Пе-
сков пытается поддерживать 
дисцип лину и впредь просит 
так не делать.

– Не слушайте Пескова, – 
шутит Владимир Владимиро-
вич. Зал одобрительно смеется: 
карт-бланш на «двойные» во-
просы получен.

Журналист NBC (тот са-
мый, который репетировал 
драматичный стендап) спра-
шивает об «ослаблении» Рос-
сии, видимо в надежде полу-

чить эмоцио нальный ответ, 
который можно будет вывер-
нуть в нужном ему контексте.  
Но ответ следует крайне взве-
шенный, аргументированный. 
А вместе с ним и комплексная 
оценка ситуации в Сирии, ко-
торая, как выяснилось по ходу 
мероприятия, интересует дале-
ко не только NBC.

А вот и про нас и всех наших 
коллег, работающих в «живых» 
бумажных газетах, речь зашла. 
Отвечая на вопрос эмоцио-
нального представителя газе-
ты «Аргументы недели. Узбеки-
стан» (но живущего в России), 
Президент высказывается о бу-
дущем печатной прессы.  Глав-
ное, что, по его мнению, она  – 
есть. Во-первых, уже просто 
взять в руки газету, полистать 
ее, покопаться – «в этом тоже 
есть кайф». Но чисто тактиль-
ных ощущений для бессмертия 
традиционной прессы, конеч-
но же, маловато будет.

«Самое главное – содержа-
ние. Если у  бумажного носите-
ля будет приличный, интерес-
ный контент по сравнению с ка-
кой-то интернет-шелухой, она 
никуда не денется, она не ум-
рет», – резюмирует Владимир 
Путин. И выражает надежду, 
что сотрудники бумажных СМИ 
учтут сохраняющийся интерес 
к этому виду изданий.

Встреча завершается спустя 
четыре с половиной часа. Ито-
ги года подведены. Мне впер-
вые довелось присутствовать 
на Прямой линии, возможно, 
по этому впечатления очень яр-
кие. Удивляет многое: и без-
граничный спектр тем, и уме-
ние Президента безошибоч-
но доставать из памяти дан-
ные о каж дой из них (несколь-
ко минут Прямой линии зву-
чали почти как лекция о систе-
мах ПВО), но более всего, пожа-
луй, его умиротворяюще уве-
ренный тон и, конечно, чувство 
юмора. Вживую это ощущается 
еще сильнее.

Обозреватель «ОГ» Максим Начинов достойно представлял издание 
и регион на встрече с Президентом
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